

# BOLETIN MUSICAL

Sumario correspondiente al mes de

## Diciembre

### Sesión Literaria

- |                                  |               |
|----------------------------------|---------------|
| Músicos Mayordomos.....          | Medio Asuar   |
| Sobre la crisis profesional..... | José Sáenz    |
| Datos para la historia.....      | E. Moreno     |
| Alca autores de Sardinas.....    | Luis Martínez |
| A Carta Abierta.....             | José A. Velga |
| De la expresión musical.....     | Isaac         |
| Play que evitarlo.....           | Dedré Rubio   |
| Curiosidades Musicales.....      | Campomanes    |
| Madrid Filarmónico.....          |               |

### Cine

- |                                |             |
|--------------------------------|-------------|
| El Teatro Cínico Nacional..... | Arturo Molí |
|--------------------------------|-------------|

### Sesión Religiosa

- |   |                |
|---|----------------|
| Las Secuencias del Canto Gregoriano como Canto Popular..... | José E. Benito |
|---|----------------|



# Consultor Profesional

BOLETIN MUSICAL establece en su formato una nueva sección, titulada "Consultor Profesional" que esperamos será bien acogida por su manifiesta utilidad, ya que en ella se dará cuenta de las vacantes

— o — — o — — o — existentes en todos los sectores musicales. — o — — o — — o —

Dar que nuestra idea rinda el beneficio que esperamos, es preciso que, tanto los señores Músicos Mayores, como Directores de Bandas Municipales, Maestros de Capilla y demás entidades musicales, nos — o — — o — avalean remitiéndonos nota detallada de las vacantes existentes. — o — — o —

Al implantar esta nueva sección, creemos completar la significación de nuestro idealario, al mismo tiempo — o — — o — que ofrecemos a nuestros lectores, una sección de verdadera importancia. — o — — o —

Cuerpos	Clases	Instrumentos	Nºm. de vacantes	Residencia de la Banda Mayor
Regimiento Infantería Rey, 1 (º)	3. <sup>a</sup>	Trompeta	1	Madrid.
Idem. Idem Infantería, 4.	3. <sup>a</sup>	Caja	1	Zaragoza.
Idem.	3. <sup>a</sup>	Oboe (sistema) o trompa	1	Idem.
Idem Infantería Córdoba, 10.	3. <sup>a</sup>	Trompeta	1	Granada.
Idem Infantería Alfonso 11.	3. <sup>a</sup>	Idem	2	Zaragoza
Idem Infantería San Quintín, 47.	3. <sup>a</sup>	Clarinete	1	Figueras.
Idem Infantería Melilla, 22.	3. <sup>a</sup>	Oboe	1	Melilla.
Idem.	3. <sup>a</sup>	Trompa	1	Idem.
Idem.	3. <sup>a</sup>	Bajo	1	Idem.
Idem.	3. <sup>a</sup>	Florecilla	1	Idem.
Idem Infantería Tenerife, 84.	3. <sup>a</sup>	Florecilla o trompeta	1	St. C. Tenerife.
Idem Infantería Cartagena, 30.	3. <sup>a</sup>	Caja	1	Cartagena.
Idem Infantería La Victoria, 98.	3. <sup>a</sup>	Trompa	1	Salamanca.
Idem Infantería Oidores Mayores 77.	3. <sup>a</sup>	Pierna	1	Astorga.
Idem.	3. <sup>a</sup>	Trompeta	1	Idem.
Idem.	2. <sup>a</sup>	Bajo	1	Idem.
Batallón Montaña Berciana	3. <sup>a</sup>	Clarinete	1	Barcelona.
Idem. Montaña Alfonso XII, 2.	2. <sup>a</sup>	Trompeta	1	Seo de Urgel.
Idem.	3. <sup>a</sup>	Saxofón en mi bemol	1	Idem.
Idem. Montaña Reus, 8.	3. <sup>a</sup>	Floret	1	Montaña.
Idem.	3. <sup>a</sup>	Saxofón tenor	1	Idem.
Idem. Montaña La Palma, 8.	3. <sup>a</sup>	Trombón	1	Idem.

(1) Estos plazos se anuncian en el Boletín Oficial, año 1930 correspondiente al 22 de Diciembre de 1930, verificándose las oposiciones pasado veinte días de su publicación.



# CONCIERTOS



## En Méjico

Durante quincena de Noviembre

**ANFITEATRO DE LA NACIONAL PREPARATORIA.** — Martes 4. — Concierto de la señorita Dolorosa Scopelli, que ejecutó «obras» de don de Clapés, Carlos del Castillo y Lira, el Concierto en sol menor de Robusti, y el Concierto en si bemol de Tschakowsky, ambos con acompañamiento de instrumentos de acero y degano.

Domingo 9. — Tercer concierto de la Facultad de Música a beneficio de la Cría del universitario. El programa incluyó el Adagio meloso, para orquesta, de Rafael J. Tello; y Alassolas de viento, de José F. Vázquez. Dirigió la orquesta el maestro José Gutiérrez.

Martes 11. — Recital de piano de la señorita María Luisa Krueger. Entre los otros del programa, pasó el estudio hacia la cima, de Manuel M. Ponce.

Viernes 14. — Recital del tenor Dedro Espinosa. Tres voces olivas figuras: «Una riente» era pañuelo, del compositor mexicano Jorge del Moral.

**TEATRO ARMUJ.** — Viernes 12. — Primer concierto de la Orquesta Sinfónica, bajo la dirección de maestro Carlos Chávez Ramírez. Programa: Segundo concierto de Bruckneriano, de Bach; Pasodilla, de Strauss; Los cuatro estios (Brahms); de Clavé; La muerte (Tres buenas estíofas) de Delibes.

Viernes 14. — Segundo concierto de la Orquesta Sinfónica de Méjico. Programa: Sinfonía en sol menor, de Mozart; Concierto para violoncello, de San-Saens; Sinfonietta, allegro, lento, allegro vivo, foscado), del compositor mexicano, Godofredo Híjar; Poema sinfónico, Don Juan, de Strauss; Danzas, Carlos Chávez Ramírez.

SÁBADO WAGNER. — Jueves 15. — Primer concierto de otoño de la soprano mexicana, Eusebio Medina de Chávez, con obras de G. Castaño; G. Cossío; J. S. Bach; Claude Debussy; Milán; Brahms; y Erik Satie.

Sábado 15. — Concierto ordinario del Ateneo Musical Mexicano. Los profesores: Esteban Galán, Pedro Valdés Praga y Noé Estrada, ejecutaron la Sonata de Debussy, para sepié, violín y piano. La señora Emma M. de Ruiz Espinosa, acompañó al piano por el profesor Manuel Basquel, con algunas obras de Schumann, de Schubert, Bach, Duruflé y Debussy. El profesor Álvaro de la Isla interpretó Preludio, coral y fuga, de Franck; Idiota en su nacer, de Brahms; y Scherzo en si menor de Clapés.

**ACADEMIA MUSICAL ESPERANZA RODRÍGUEZ SEGURA.** — Sábado 8. — Trigésima reunión cultural de alumnos. Escucharon obras de Ibsen, Berlioz, Schumann, Freud, Ichmannoff, Gassri y Clapés.

Sábado 14. — Novena conferencia-concierto. En la parte musical: figuras: Vida ard., y La libélula, de Ricardo Castro, y Castillo y Cerdoba, de Isaac Albeniz; «Amor o virtudes», fue el título de la conferencia, entretida por el señor Juventino López Vázquez.

### Segunda quincena de Noviembre

**TEATRO ARBEI.** — Viernes 12. — Tercer concierto de la Orquesta Sinfónica de Méjico, dirigida por Carlos Chávez Ramírez. Tercera sinfonía, Brahms; Concierto en mi bemol para piano, Lise, (solistas Salvador Ordóñez); Preludio a Fausto (mvt. d' un Jour), Debussy; Schleswig-Holstein symphonies, Romualdo Karschaff.

Martes 16. — Recital del pianista Humberto G. Antón. El programa estuvo formado por composiciones de Bach-Liszt, Brahms; [Dobržinský], Dicht-Mangagalli, Falla y Stravinsky.

Viernes 19. — Cuarto concierto de la Orquesta Sinfónica de Méjico. Director, Carlos Chávez Ramírez. Sinfonía «El nuevo mundo», Duruflé; Pasodilla según San Marco, Bach; Catalogue de fleurs, Milhaud; Terpsichore, solista, López Medina de Chávez; Gopis (instrumentación de Edouard Fleuret sobre Mousakha), Massenet; Danzón op. 11, Haugier; Daphnis et Cloe, Ravel.

**ATENEO MUSICAL MEXICANO.** — Jueves 17. Sesión artística de la Sección de compositores, con obra de los maestros Pedro Valdés Praga y Álvaro de Elián.

SÁBADO WAGNER. — Viernes 21. — Recital de Clavé por el maestro Carlos del Castillo. Preludio (de mayor); Minotaur; Corrente; Bourée; Debuto y Fuga, de Hasse; Berlino, Coriolano; Pasodoble, Bourree; Bach. Sonata número 1, 2, 3, 4, 17, 12, 16 y 47; Scatifiati. Bailes de roce, Air nómades; Iolly, Los chelovites o Yassalé Lassaré, Le petit Rêve; Coqueta. La polka (c'est ça ça ça-dé). Rigaudón et Lumbreton; Romana.

Viernes 22. — Audición de la Academia Frans Liszt. Entre las obras ejecutadas al piano figuras: Cenca de té alman, Misura Pompadour, El Gérgido, del compositor mexicano Carlos del Castillo.

Domingo 23. — Octogésima tercera concierto de la Sociedad de Música de Cámaras. Formaron el programa el Cuarteto de cuerdas en fa, núm. XXXII, de Mozart; la Sonata para piano y violín, de C. Franck, y el Quinteto op. 44 para piano y cuerdas, de R. Schumann. Ejecutantes: José Rocamora, César Quirarte, Manuel Torres, Jesús Torres, Antonio Romero, Miguel Contreras y Carmen Collas Barrientos.

**ACADEMIA MUSICAL ESPERANZA RODRÍGUEZ SEGURA.** — Jueves 27. — Tercer concierto del Grupo Oficjal: soprano María Magdalena G. de Palacio; pianista acompañante, Miguel García Mora. La mucha, El rey de las almas, oye, oye la

alborada, Omnipotencia, Schubert, Rossini, Ilisa mi corazon y Asia de Lis, del Hijo Pródigo, Debussy; Canción de cuna, Neocritis, Canción de la Reina de Salas, Gounod. Silesianamente, Tu recuerdo, Francisco J. Barrios, Tú, Manuel M. Ponce, Bacanal, Sinfonía y Macbethas, Rafael J. Tello.

Sábado 29. — Cuarta audición poética dedicada al poeta Manuel de la Parra, recientemente fallecido. Declamaron las señoritas María del Consuelo Gómez y Lupita Segura.

## Orquesta Sinfónica de Madrid

Esta Sociedad celebra los siguientes conciertos matinales:

Domingo 9 de Noviembre de 1930. — Primer concierto de abono bajo la dirección del Maestro alemán Heinrich Löber.

Programa. — Primera parte: Quinta Sinfonía, en si menor op. 45 (del Nuevo Mundo); I. Adagio, Allegro molto. II. Adagio. III. Sinfonía Molto vivace IV. Allegro con fuoco. Danza.

Segunda parte. — Harry Jones, Solista. I. Principia la leyenda. II. El reloj de misterio ciente. III. Canción. IV. Batalla y derrota de Napoleón. V. Intermedio: Zohra Koshy.

Danzas Fantásticas. I. Esmeralda. II. Orgie; Tumba.

Orfeo, Oberon; Welser.

Domingo 16 de Noviembre de 1930. — Segundo concierto de abono bajo la dirección del Maestro alemán Heinrich Löber.

Programa. — Primera parte: Segunda Sinfonía, en re mayor. I. Adagio molto. Allegro con brío. II. Loupfer. III. Scherzo. Allegro molto vivace. IV. Fandu. Allegro con fuoco. Danza.

Segunda parte. — Conceller, Götter. Cantilla, al Concilio de casa. II. Danza. Scherzo; Alzate-Cantata.

Fuego encendido (final de La Walkiria); Wagner.

Domingo 23 de Noviembre de 1930. — Tercer concierto de abono bajo la dirección del Maestro Emilio Vega, director de la Banda del Real Coro de Guardias Alabarderos.

Programa. — Primera parte: Sinfonía op. 74 (Partitura). I. Adagio. Allegro non troppo. II. Allegro con gracia. III. Scherzo. Allegro molto vivace. IV. Fandu. Allegro intensamente; Fandukwelly.

Segunda parte. — Scherzando. I. Largo inciso Allegro con brío. II. Letta, Andantino, Allegro molto; III. Andantino quasi allegro. Allegro molto; Fandu Korsakoff.

Maestros Cantores (Preludio); Gómez.

## Teatro de la Comedia Madrid

Conciertos celebrados por la Orquesta Clásica de Madrid, compuesta por 11 profesores y bajo la dirección del Maestro Arturo Sato del Valle.

Martes 14 de Noviembre de 1933.

Programa.—Primera parte: Las bodas de Figaro, Cherubini; Mozart.

Sinfonía. Allegro piacevole; Larghetto, Allegretto; Adagio.

Ritmos indios. En el Salón del Pavo. Coreografía. Ravel. Tiento una muestra contada de ard... En Cada hay su alta...; María Rodríguez.

Segunda parte.—Oxford, Sinfonía, núm. 2; Adagio, Allegro spiritoso; Adagio, Miserere, Allegro; Promé; Haydn.

Tercera parte.—Suite de Chiquita, Berceuse, Scherzo, Elegia, Finale; Rudolf Holzfer.

Antigua melodia popular alemana; Crónicas, Intermezzo, Aventura.

Dioniso, Olimpia, Borbosa.

Martes 12 de Noviembre de 1933.

Programa.—Primera parte: Suite de Danzas Árticas (Bijoux en Juilo), Danse des Esclaves, (El) Tamboril (Méj), Gavotte (Armidil), Grande Chasse (Orfeo); Gluck.

Homenaje a Debussy, Chanson; Manuel Palau.

Saint Paul's, Suite para Orquesta de cuerdas, I. Jig; II. Ostatua, III. Intrucciones, IV. Finale, (Die Dämonen); Holst.

Segunda parte.—Sinfonía en re, Adagio, Allegro, Andante, Miserere, Allegro, Allegro; Jean Crisostomo de Antioquia.

Tercera parte.—Danza gitana; Zambra, Danza de la Serenacida. Danza árabe, Sacro-Musica; Joaquín Turina.

Andante del Cuarteto en si menor; Adalid Serrano.

Canciones, op. 123, para instrumentos de cuerda; Shostak.

Don Juan, Oberon; Mozart.

Martes 18 de Noviembre de 1933.—Recital de guitarra por Andrés Segovia.

Programa.—Primera parte; Andantino (compartido para guitarra); Dagonia.

Tema variado; Soir.

PIEZAS CHARACTERÍSTICAS (dedicadas a A. Segovia). a) Pocahontas, b) Cleopatra, c) Cauca, d) Los Mayas, e) Alhambra, f) Panamá; Torrija.

Segunda parte.—Partita en fa (co-cuarta para laúd); Perlola, Alfonso; Gavotte, Sarabanda, Gigan; L. Siles Weira.

Musique; Haydn.

Tercera parte.—Tema de Folias de España (partitura para laud de principios del Siglo XVII) diferencias y Juego (dedicada a A. Segovia); M. Poncet, Pandangoillo (dedicado a A. Segovia); Turina, Leyenda; Allatia.

Sevillana; Allatia.

## Sociedad Filarmónica de Oviedo

Conciertos celebrados en esta Sociedad:

Viernes 11 de Diciembre de 1933.—Natalia Mohr (violin) y Jacob Gimpel (piano), con el siguiente programa:

Primera parte.—La Flauta; Carré-Koriatov; Perdido y Gavota, en mi mayor; Bach, Concierto en sol menor, a) Introducción y adagio, b) Preludio Allegro estrogico; Max Bruch.

Segunda parte.—Katalina Humpertka, I Adagio nos tristes, II Allegro graciola; Il Molti vicaci; Dolcezzi.

Tercera parte.—Himno al sol y El caro del monje; Randi-Korsoloff; Improvisación; Black; Capricho núm. 14; Pagans.

Sábado 12 de Diciembre de 1933.—A cargo de los mismos y con el siguiente programa:

Primera parte—Sonata «Trío del Diádalo»; Torti, Chacona; Bach.

Segunda parte.—Concierto en fa; Glazunoff.

Tercera parte.—Canción Helvética; Coriolanus; Edénico. Danse de él va breve; Folia; Romance; Wagner; Polonesa; Wienawski.

Martes 17 de Diciembre de 1933.—Jean Wiener y Clement Desot (flauta a dos pianos), con el siguiente programa:

Primera parte.—Concierto en la d' Apres Vivaldi; J. S. Bach.

Segunda parte.—Londinense; Valses; Black Bottom; Henderson, Y'M Coming Virginia; Heywood; Dixieland Stomp; Van Phillips; Reproductio in Blue; Georges Gershwin.

Tercera parte.—a) Valse; b) Tres danzas de América del Sur; c) Tres Aros; Romances; John Street; Saint Louis Blues; Hallelujah; Varsity Drag; Henderson; Liane; Conrad; Over My Shoulder; Vicent Eller.

## Sociedad Filarmónica Castellón de la Plana

Concierto celebrado por el ensamblado Violoncellos Galicia, profesor del Conservatorio del Liceo de Barcelona, con la cooperación de las estímas artistas Herminia y Nieves Gal, piano y violín; el Martes 17 de Diciembre, y con el siguiente programa:

Primera parte.—Trío: Largo-allegro, Andante, Sonata; Tertius.

Segunda parte.—Variaciones; Tertius; Arias; Bach; Siciliana y rigodón; Francisco Kreisler; Rossini; Beethoven; Preludio y allegro; Dagnani; Kortáez.

Tercera parte.—Reproducción: Flanagan; Popper; Zapatero; Sarasate-Gilber; «La Vida Breve»; Glazunoff; Falla-Gilber; Granados; Alberto Cáceres; Balcarce; Ralito-Gilber.

Cuarta parte.—Trío: 1. Bolero, 2. Habanera, 3. Seguidillas gitanas; E. F. Arribé.

## Sala Mozart

Concierto por Galcer, violoncelista; Herminia Gal, pianista y Nieves Gal, violinista; con el siguiente programa:

Trio, Preludio y Juego, Tres y variaciones, Sonata; Turina, (Piano, violín y violoncello).

Sonata, Cuadro, Allegro, Adagio, Vivace, Lento; Melodía; Gluck; Siciliana et rigodón; Francisco Kreisler; Variaciones; Estorn-Kreisler, (Viola y piano).

Adagio y allegro; Bochner; Habanera; Riel; Monast; Debussy; Zarzuela; Sarasate-Gilber; La vida breve; Folia Galera, (Violoncello y piano).

Trio, Bolero, Habanera, Seguidillas; J. S. Bach, (Violín, violín y violoncello).

## Asociación de Cultura Musical

Conciertos celebrados por el Cuarteto Guerra en el mes de Noviembre de 1933, en las siguientes delegaciones:

Murcia 4.—Murcia.

Murcia 4.—Alicay.

Murcia 4.—Alcoy.

Villena 5.—Alicante.

Lorca 10.—Salamanca.

Murcia 11.—Valencia.

Domingo 16.—Palma.

... ...

Conciertos dados en el mismo mes por Blas Gómez (Pianista) y Milán Madrid (Violinista), en las delegaciones siguientes:

Jerez 13.—Jerez.

Villena 14.—Jerez.

Sabado 14.—Cádiz.

Lorca 17.—Jerez.

Murcia 18.—Almería.

Sabado 18.—Murcia.

Murcia 19.—Madrid.

Murcia 19.—Salamanca.

Villena 19.—Tolosa.

Conciertos celebrados en las siguientes delegaciones, durante el mes de Noviembre de 1933, por el solista pianista Karol Szymanowski:

Villena 14.—Cádiz.

Sabado 14.—Jerez.

Lorca 18.—Madrid.

Murcia 19.—Valencia.

Murcia 19.—Tolosa.

Andrés Segovia, el Jueves guitarista, dñ un concierto el Martes 12 de Noviembre de 1933 en la Delegación de Gijón.

La Orquesta Filarmónica de Madrid, por dirig. el Maestro Pérez Casas, celebra un Concierto el Miércoles 19 de noviembre de 1933 en la Delegación de Santander.

Juli Pareja, pianista, y Luis Monzaga, organista, ofrecen concierto el Sabado 12 de Noviembre de 1933, en la delegación de Alcoy.

Director: Rafael Serrano

Redacción y Administración: Calle del Gran Capitán, 36  
Apartado de correos número 59. CÓRDOBA

### PRECIOS DE SUSCRIPCION POR UN AÑO

España	—	—	—	—	—	—	10 pesetas
Extranjero	—	—	—	—	—	—	12 *
—	—	—	—	—	Para publicidad pofase tarifa	—	—

Año III

Córdoba - Diciembre - 1930

Núm. 33

Diario Oficial del Ministerio del Ejército

conocimiento y demás efectos. Dio garantía a V. E. muchos años.

Madrid 14 de Diciembre de 1930.

Berenguer

(Del «Diario Oficial del Ministerio del Ejército», núm. 383).

— 1 —

Al reproducir tan interesante documento, BOLETIN MUSICAL, da por terminada la campaña que sobre este aspecto, viene sosteniendo.

quiera que sea su asimilación, está subordinadas al jefe o oficial que manda la fuerza.

De real orden lo digo a V. E. para su

### Sobre la crisis profesional

## BASTA DE DISCOS

Descontando las primeras e insufribles medidas que debían de adoptarse rápidamente para intentar resolver la crisis del profesorado musical — si el Gobierno español quisiera preocuparse por casualidad de estas cosas —, como son, el gravamen de impuestos a los espectáculos que prescindiesen de los profesionales y a los establecimientos que usasen apoyos mecánicos, como igualmente prohibir la importación de discos extranjeros, y a cambio, beneficiar con una rebaja máxima de impuestos a los teatros líricos, conciertos y cines en los que actuase orquesta viviente; queda esta medida importante por resolver que solamente incumbe a los profesores de orquesta, y que de no llevársela prontamente a la realización, sus egosísmos darían disimiladas consecuencias particulares, extendida el paro forzoso con avasallador ímpetu, no salvándose de él ni aun los que ingenuamente creen que tienen la de-

fensa en su valía excepcional, pensando optimistas que serán los óricos que podrán vivir, conciencia erosionada, completamente alejado de la realidad, pues la necrófica musical, al no adoptarse una medida urgente y radical, nivelaría en la mayor indiferencia despectiva a grandes artistas y agrupaciones onjestables.

Esta medida importante es la renuncia unánime o impresionar discos gramofónicos, o de lo contrario, la elevación a triple tarifa de dicho sohojo, desternando esas «ochenta pesetas la hora» con que el profesorado musical español a saliendo de lo que hacia, fui laborando año tras año su propia desdicha, no queriendo aprender de lo útil que habría sido el renunciar a un trabajo que habría de ser su asunción definitiva.

A ello, han contribuido todos los profesionales del mundo. Raro será el que esté exento de una pequeña responsabili-

ORCULAR. — Escrto, Sr.: Vista la instancia que a Su Majestad eleva el músico mayor de primera clase, don Juan Benítez Mestre, con destino en el regimiento de Infantería Virreina núm. 41, se rúptula de que le sea concedida asimilación militar al personal de músicos mayores del Ejército, teniendo en cuenta que este personal tiene concedida por su reglamento la consideración de oficial, y que sobre la sección de música tiene las mismas atribuciones que el oficial de comisión, así como que en todos los actos de la vida militar están equiparados a la estante oficialidad del Corpo en que prestan sus servicios; el Rey (q. D. g.) la tomó a bien acceder a lo solicitado y concedió al personal de músicos mayores del Ejército la asimilación a oficiales, a los músicos mayores pertenecientes al grupo de ingreso en la tercera categoría, a mitad al grupo superior de la tercera categoría y a los músicos mayores de segunda categoría; y a copias a los músicos mayores de primera categoría; todo ello sin efecto económico alguno y continuando en la escala de sueldos que actualmente disfrutan o los que expresamente se les concede en las diferentes categorías.

Es asimismo la voluntad de Su Majestad que en todas las formaciones o actos del servicio, los músicos mayores, cuan-

dad. Primariamente, los autores, contribuyendo a la decadencia del género lírico al permitir a dijunto e impresionar sus obras en un procedimiento mercantil que siempre será imperfecto, con una retroalimentación engañosa para el público, procedimiento que, al extenderse excesivamente por la moda actual, perjudica económicamente al mismo autor y anula al intérprete, relegando al segundo siempre toda clase de expectativas futuramente musicales. Después, las entidades representantes y corales de todo el mundo, impresionando obras de contenido que luego han sido utilizadas en discos sincronizados para el llamado «cine sonoro» (y quien sabe si se generalizan el «cine sonoro», con la impresión en la pantilla de la orquesta que lo haya impresionado); y también, los instrumentistas célebres, los cantantes, los profesionales medioductos... ¿Quién será el que no haya oído alguna vez a impresionar discos? Esos discos que nos atormentan en la calle, en el bar democrático, en el café serio, en el hotel elegante, en el teatro de comedia durante los intermedios, en el baile, en las estaciones de radio, en los clubs... ¡No se querrá comprender que la minoría de profesionales empleados en el tráfico de impresionar discos, con creando sucesivamente la popularización errónea de una gran mayoría, e igualmente la de los mismos que los impresionan, para su ganancia engaña — al menos en España — a los compradores de los proyectos de una futura pazificación general?

La reacción beneficiosa por parte del público con que muchos reaccionan, no hay que esperarla por ahora. La música recitativa, con sus esperadas probables perfecciones, nunca satisfará a su tempeamento selecto, pero la estetización de estas opiniones aisladas no influirá en la decoración de la moda impaciente. La gran masa de público que frecuenta los establecimientos y asiste a los salones cinematográficos elegantes, los agudiza o no le agrada los chillidos de los discos y las voces convencionales de los amplificadores, los acoge indiferente, dejando su destino

en topoña al pagar a buen precio las localidades. Es la moda, y no es de buen tono el despotismo con protestas pidiendo que actúe la música clásica. Por esto, la música recitativa no pasa tan presto como mucha imaginaria. Y al ser así y el impulso de su difusión seguir para obtener pingües ganancias las casas productoras de discos y aparatos sonoros, el profesional está en el deber de defendirse. Como artista y trabajador. Si la actual generación acepta uniformemente la mercancía, preferiendo al intérprete viviente, hoy que conformarse a la fiesta. Dicho si es éste el irrotundamente constante resultado de los tiempos, con sus modas y estereotipos inherentes, por muy grotescas o antiguas que sean, hoy que incita la defensa y hacen valer en el único auxilio primordial que la mercancía musical necesita del hombre: en el disco o la impresión sonora. Esta es la medida importante que incide resoluta a los profesores de orquesta espátulos. Hasta ahora, no sabemos de ningún Sindicato o Asociación que le haya preocupado este asunto, como si el paro, no tuviese la menor relación con la crisis de trabajo, como si el miedo o la conciencia particular obligase a car-

gar mientras la penalización se va multiplicando. Tal vez sea, porque siempre ha achacado de los profesionales de la música delegar lo útil ante lo acrecento, no que siendo percibido el punto de partida de la cuestión.

Dos, son las orientaciones: o la desmoralización total de la impresión de discurso o la elevación de su tono estético. Y al acceptar la segunda y trabajar una minoría con proyección del gran núcleo de profesionales, habrá que solucionar los hijos de las consecuencias del auxilio social a los profesionales por las mercancías.

Desarrollando esta medida importante, los profesionales de la música español están llamados tarde o temprano a dirigirse hacia otros oficios o ocupaciones, para así los que se crean más seguros y perfectos y sean los llamados para formar los grupos que lugan las impresiones, tendrán que hacer con el escaso fondos que se presenta, cuando las organizaciones son débiles y flaquean la obra por falta de trabajo; con la competencia que condice el rebajamiento moral y a las condiciones económicas deplorables.

Plácido Arango

## Datos para la historia

# Una exposición de pretéritas habilidades filarmónicas

Cone el año 1758, hace seis que Madrid ostentó su primer tonadillo con éxito en teatralizado. Faltó uno para que sellaren el siglo Fernando VI, el protector de Fanfarrón. Ese año registró un festejo y un natalicio: la defunción de la reina Doña Barbara de Braganza, lo que da lugar a que Fanfarrón no vuelva a cantar más en la corte, primero por el lado y después, porque lo expulsa del reino Carlos III, el sucesor de Fernando VI, y el nacimiento de un «Diario» que sucesivamente tomó

varios títulos y que durante largísimos años será el diario diario de Madrid.

Este órgano de la Prensa, dedicado a la sazón «Díario Noticioso», tiene noticias muy reducidas y anuncios muy importantes, aunque si las unes si los otros interesan hoy apenas a nadie, como no sea a ciertos historiadores y a ciertos curiosos. Esas páginas de papel hoy amarillentas describen el estado social de un Madrid que hoy nos resulta incomprendible, pero que sólo podía ser así, y sin el cual nun-

de Madrid de hoy no existiría, porque Madrid se halla en la vieja península ibérica y los rápidos crecimientos urbanos de ciudades imperiales son propios del continente americano.

Poco pueden aprender los historiadores musicales acudiendo las páginas del «Diario Noticioso» durante su primer año de publicación. Ni noticias musicales, ni sección filarmónica ofrecen esas páginas autorizadas. Pero sus anuncios — que llenan la mayor parte del texto — arrojan de cuando en cuando alguna luz sobre aquél respectivo. No en la sección de «epidemias y holagones», ni en la de compras y ventas, ni en la de avisos y avisentos, como es natural; sino en la encabezada con el pistoletazo titulado «Habilidad». Aquí «Habilidad» significa oficio de labores y servicios más diversos. Con toda minuciosidad se dan señas de «sujeto» (sic) apto para tareas bien diferentes, desde la mujer que lava medias de seda a otras sordas, hasta la que sabe teñir el pelo cano; desde el hombre que cura cuestas dolencias cuya mención se esquivó en la concesión constante, hasta el que enseña el noble y militar arte de jugar al ajedrez. Músicos, peinadoras, bordadoras, bladores, gredadores, artífices de miniaturas, maestros de matemáticas, profesores de idiomas, organizadores de archivos: todo ello, y mucho más, ofrecía el «Diario Noticioso» en 1758, sin que separase a causa la linea por derechos de inserción.

Los músicos no podían dejar de anunciar. Y se anuncianon efectivamente. Los de variedades y cualidades bien curiosas. Veámoslo, en efecto, algunas inserciones:

— — —

Reproduciendo con más amplitud lo que se había dicho el 18 de febrero, se declaró el 25 de mayo: «En la calle de Jacometrezo, cosa de la Fuente de Oto, en el cuarto iuso, vive un sujeto que enseña a tocar con toda perfección por música o por cifra los instrumentos de Viluela, Violín, Cítara, Viútaría (sic), Uliorva (sic) y los Vardellos de Italia de cuero o cinco órdenes. De mismo sujeto hace bordones de dos pesos los usos entorchados de plata su Violín o violón, y los otros de aluminio.

bac torcidos o acamaldados para la viluela y demás instrumentos; y asimismo encordadas esteras de alambre torcido para la Viluela».

Quien fabricante de instrumentos musicales es aquél que, a diferencia del anterior, dió su nombre en su anuncio publicado el 27 de noviembre cuyo texto dice así: «En el cuarto de la casa que está en el Portal de Montereros, propia del señor Don Felipe Aguilera, Regidor de esta Villa, inmediata al callejón del Infirmo, vive Joseph Calbo (sic). Profesor de música, que tiene habilidad para hacer un nuevo modo de Vocinas (sic) o Trompetas, muy conocidas para cualquier sujeto que padeciera la perdida de ser sordo y quiere superar este defecto por el referido instrumento, y conservar perceptiblemente cuanto por él ser quiere hablar, con tanto sigilo que cualquiera, aunque esté muy cerca, nadie oye ni entiende».

«Habiendo criticado este Joseph Calbo la orquesta de Luis van Beethoven, suponiendo que ambos fuesen contemporáneos? ¿Quítate lo sabrá? En cambio, puede considerarse bien seguro que produjo muchas satisfacciones entre cierta clase de público filarmónico aquél «sajero» de la calle de Basilio Nuñez cuyas «Habilidades» refiere «Diario Noticioso» el 8 de julio al exponer que este sujeto «dirínde al público con lo que sabe, y es componer Organitos para enseñar a cantar pájaros; si alguno tuviera paciencia de hacer uso de esta promesa, encuéntrese allá, pasa que los pájaros que tuvieran aprendan música». Dice también en su escuela — como añade textualmente el referido anuncio — que el que tuviera algún Organito sea o viejo, si quisiere venderlo, lo compasará y después lo venderá a render por precio muy acomodado». «Añade más — según manifiesta a continuación el anuncio — , y es que se halla con gorriones de Indias, nacros y hembras, para criar canarios y canerías».

«Quién tendría más clientela y más curiosos beneficios: ese fabricante de Organitos para pájaros o aquél fabricante de solerías para personas, que se anuncio el 9 de febrero en «Diario Noticioso»? He aquí los términos en que dió cuenta de su

«habilidad» este otro constructor de instrumentos musicales: «En la calle de Hortelena, pasadas las Cuatro Esquinas, dirigiéndose hacia San Antón Abad, puerta quinto a mano derecha, frente de un barbero, vive un sujeto que hace salterio con todo príncipe y los vende muy baratos; lo que hace saber al público por si hay quien quiera comprar algunos».

No debía tener este individuo gran confianza en el éxito de su negocio, a juzgar por el tono empleado en estas dos últimas líneas, aunque se escondió de fijar minuciosamente el lugar exacto donde se hallaba establecido, secundo paso ello a relucir las Cuatro Esquinas, la iglesia de San Antón Abad y la casa del albañil.

No eran solamente fabricantes de instrumentos los que daban allí noticia de sus «Habilidades» más o menos relacionadas con el arte musical. También, como ya se ha visto, hay algunos profesores, aunque muy cortados. Y de sus prácticas docentes, así como del precepto que podían sacar los discípulos con tales enseñanzas, dan buena idea dos anuncios, con los que cerraremos esta exhaustiva:

El 5 de agosto pudieron leer los abonados a «Diario Noticioso»: «En la calle del Abad (sic), justo a un Tornero, vive Pedro de Pando, Maestro de Danzas a la Española, y que también sabe tocar varios instrumentos, el cual se ofrece a enseñar uno y otro con cuanta conveniencia sea posible». Y el 30 de Septiembre pudieron leer: «En la calle de la Magdalena alta, escondido por la de la Lasa, en la casa que llaman de Los Santos, vive un sujeto que enseña a tocar la guitarra por un método fácil y precio acomodado; hace ejemplos para cada género de siguidillas (sic), tales, que sin maestro puede aprenderlas cualquier aficionado, a real veillós cada una. También enseña a bailar a la española con alguna honestidad y no menos conveniencias».

José Subirá

**Nota.** — En mi artículo de noviembre último su poca espacio me impidió introducir las modificaciones. Dicen que hacia costa de quince años que había partido para hacia el Japón Pastellón, desde luego, hacía más de veinticinco años...» Y donde dice «días más» (sic) hay que leer «décadas» (sic).

# A los Autores de Sardanas

No es oro todo lo que reluce

Desde el día siguiente de la caída de la Dicidada Primo de Rivera, por todo Cataluña solamente se oía una canción: la Sardana de «La Santa Espina». Darseña que cantadilla los palacios se ensanchaban, y que maestro Cotolata era más hermosa y más viva.

Contestaron todos mis amigos, me felicitaban por el éxito espiritual, y sobre todo, por el material, que unidos a éstos, seguramente todos los demás catalanes tenían el mismo pensar. Pero llegó el día de ir al nuevo domicilio de la Sociedad de Autores Españoles, que ahora es un Palacio, para colgar el pequeño derecho de las miles de veces que entre las 70 Coblas que hay en Cataluña, los Bares, Cafés, Teatros, Cines, Orquestas, la Radio, Bandas, etc., etc., han tocado «La Santa Espina» y al ver que la liquidación de esta obra hasta el mes de Septiembre ascienda a 28,88 pesetas hace la debida protesta al representante. Este me dijo que *la lamentaba mucho*, que sin los datos precisos no se podía hacer la correspondiente denuncia para castigar a los que hubiesen dejado de pagar los derechos. Que yo le llevase los compulsantes de los que no habían pagado. Al decirle que la Sociedad de Autores Españoles cobraba el 10 por 100 para administrarlos, y que era la Sociedad la que tiene que vigilar y no los Autores, entonces me dijo lo que *deberían* otro representante de la Sociedad, por un motivo parecido a éste, que *estaba organizado*, y para darme *datos*, me hizo saber que en Cataluña hay 7.000 pueblos, que la Sociedad solo tiene representantes en 300 y que generalmente no cobra más que de un centavo! Así, pues, según este señor, la Sociedad, o sea los Autores, dejámonos de cobrar nuestros derechos de la *Sardana* de 2.000 pueblos. Bonita organización. Y eso que sucede con «La Santa Espina» que todos

los Catalanes y no Catalanes que viven en Cataluña saben que se ha tocado infinidad de veces, lo que ya es un gran comprobante, sucede con otras y otras sardanas. De otra sardana mia que una Cobla la ha tocado 40 veces, y otra, otras tantas, sin contar las veces que la han tocado las demás Cobles, he cobrado en la misma liquidación de «La Santa Espina» una peseta y céntimos.

(Qué bonito)

Y delante de esta realidad, los autores que como yo, escribimos sardanas, y que seguramente, las liquidaciones no sean más bellantes que las que me hacen a mí, nos tendremos la voluntad de administrarnos *nosotros mismos* lo que es bien nuestro, y únicamente nuestro, las Sardanas?

La Sardana, franca y noble, que también se bolla en el centro de una plaza y a los rayos del sol, para administrarse, no necesita Palacios. Su modestia, aunque fuerte, no admite bojerasca.

B. Plomer

## A CARTA ABIERTA

Señor Director de «BOLETÍN MUSICAL». Muy señor mío: Querido por siempre agodidito a su bondóvila atención, pues no dudo se dignará publicar estas líneas en la revista que usted su dignísima regesta. Gracias al anticipado, TOMAS MARTINEZ, Director de la F. C. P. DEVA, Madrid-Agosto-1950.

= = =

Leo en el número 27 de BOLETÍN MUSICAL, correspondiente al mes de Junio del presente año, un artículo cuyo epígrafe se encabeza así: CARTA ABIERTA.

No me慕ue pasión de ninguna glosa al escribir el presente artículo, ni pretendo alardear con mi pluma, ni menoscabar la dignidad de nadie, sino poner las cosas en mano de una estricta justicia. Quede esto bien sentado.

Así los cosas, en el citado artículo parece ser que el señor X. V. Z. sufre un pequeño amar historico, por lo que se burla violentemente de su modo a escribir CARTA ABIERTA, dirigida a los señores Directores de las Corales de Polencia, Valladolid, León, Madrid, Cáceres y demás castellanos y Orfeón Burgalés. En el dice que LA REAL CORAL ZAMORA ES PRECURSORA DEL ACTUAL MOVIMI-

MIENTO CORAL CASTELLANO y aquí el error del Señor X. V. Z.

No existe los Corales de Madrid y Valladolid, pues notorio es que la primera de ellas predece a la Real Coral Zamora es más de un lustro, siendo como hoy creada por su digno director el Maestro Benedicto en 1949.

Respecto a la segunda, copia del número 7 de BOLETÍN MUSICAL, Septiembre 1958, del artículo ORFEONES, página 10 y firmado por M. de O. M. lo siguiente:

CORAL VALUSOLETANA. Dejando este primer epígrafe de encima a su Director porque no viene a nuestro propósito, dice el segundo: LA CREACIÓN DE LA CORAL.

«Dotado el señor García Blanco de grandes dotes musicales, o más de poseer un gran espíritu empresario, jóven y emprendedor acérrimo del divino arte, en las meses de Abril y Mayo de 1924 ha conseguido tener bajo su magica batuta un coro de voces varoniles y juveniles formando un disciplinado conjunto de más de cien hombres y 25 niños.

El día 15 de Junio del mismo año, cuando aún no contaba dos meses de esis-

inició el coro, fecha en que se presentó al público la «Coral» en el Teatro Hispano de Valladolid, etc.

Queda, pues, en pie que los Corales de Madrid y Valladolid son anteriores en su creación a la de Zamora, todo vez que en la Memoria leída en Jura general de la «Coral Zamorana», el día 16 de Enero de 1927 y publicada por el «Diario Mercantil de Zamora» en forma de folleto y en cuatro números, en el primero de ellos, número primera, segundo párrafo, se lee:.... y en una reunión celebrada en Noviembre del año 1924, establecieron estos señores y quedó fundada la Sociedad CORAL ZAMORA estableciéndose sorpresas y dando comienzo a los trabajos preliminares para constituir una Blanca Coral que ampliamente desarrollase el programa musical expuesto.

Y al final de la tercera columna dice: «Recordemos el día 4 de Julio del año último (1940) en que por primera vez nos presentamos al público y ofrecimos las juntas de nuestro arte ante la Iglesia en acto de bendición de la bandera de la Coral por el Ilmo. Señor Obispo, y después el concierto celebrado en el Nuevo Teatro, etc.

Resumiendo: el 13 de Octubre de 1926 dí un concierto en Colmenar, de Valladolid, la «Coral Zamorana» en cuyo estandarte era señorío de la Coral de Valladolid prendió una corbata..... y al final de dicha Memoria se lleva un donativo de 50 pesetas, que la «Coral Zamorana» pescó de la de Valladolid.

Ya presencia, pues, la de Valladolid. Dispone el Señor X. V. Z. en su artículo un homenaje para don Isidoro Haedo, Director de la «Real Coral Zamorana», consistente en colgar en los salones de reuniones de las Corales todas ciertas cosas apága que robarde constantemente, lo que se debe al Director de la Coral de Zamora.....

Bien es verdad que el señor Haedo es un crítico emanado del divino arte, como es de la mesma castellana y sus glorias, no menos verdad que el Maestro Haedo es figura que desciende por propios merecimientos en los annales de nuestro arte po-

pular» (suma órigue), pero que LA REAL CORAL ZAMORA sea precursora del actual movimiento coral castellano no es verdad como acaban de ver. Es, pues, el único acuerdo al homenaje que pide el autor X. V. Z., como iniciador del movimiento coral por Castilla, el infatigable Maestro Benito, Director de la «Blanca Coral de Madrid»; pero no queremos bajar la humildad de dicho señor a quien guardamos mucha ferviente admiración, y a su Coral; pero en verdadero ambiente Castellano la verdadera precursora (precediendo durante) del actual movimiento castellano es la «Coral Vallisoletana» y su Director el verdadero acreedor al homenaje; más concreto por fortuna al señor García Blanco y las raras ocasiones de ejercitarse del desinterés, abnegada voluntad

tal y nítida oscuridad en que protege su menguise el señor García Blanco en lo que atañe a sus méritos revelantes de artista y eximio compositor, al frente de su «Corale» y que rechazaría rotundamente toda manifestación de reconocimiento de su obra.

No obstante la Real Coral Zamorana tiene mucho que agradecer a su infatigable Director señor Haedo y tanto pagargán, no con una lúpida, sino si con una gran lámina de oro que coloque en su salón de reuniones. Lo que su Director ha subejado por elevar el prestigio de sus fiestas y del pueblo culto de Zamora en los estilos del divino arte. ¡Poco repetimos! sumo cumplido a cada uno lo suyo, o como se expuso Beethoven en sus simbólicas palabras: «Música es vida!» (la más alta!) El preclaro Piccini est

## De la expresión musical

### *Continuado*

Lo mismo sucede en música: la relación del sonido con el objeto es un elemento omnipotente de expresión, y los músicos que tienen a su disposición, no ya simples palablas, sino timbres variados de instrumentos y de voces, y recursos infinitos de movimiento y ritmo, sirven en todos los tiempos la tentación de pintar con sonidos. Los más ilustres compositores han dejado en este género obras notables, no solo bajo la forma del cuadro y de la ópera, en que los palablos ayudan a comprender, sino también bajo la forma de la sinfonía. La *Creatività* y las *Estaciones* de Haydn, el *Requiem* de Mozart, gran número de escenas de Glück, de Rossini, de Meyerbeer, de Weber, de Gounod, de Daudet, de Wagner, de Ravel, pueden ostentar toda la fuerza y riqueza que resultan de la unión de la música y la palabra. La *Sinfonía pastoral* de Beethoven, la *Mirada fúnebre* de su *Sinfonía heroica*, muchas páginas de Chopin, de Berlioz, de Alkan, pueden probar como, solamente con sonidos, puede tra-

ducir o representar sentimientos en música inspirado. Digamos, de embargo, desde luego que en ningún caso hay que pedir a la música más de lo que pueda dar. La música tiene colores, contornos, líneas siempre un tanto vagas, que no son ni pueden ser de una exactitud matemática, y que despiertan impresiones, más bien que representan ideas o cuadros. Ciertas sonoridades, ciertos acordes, ciertas modulaciones, ciertos ritmos no hacen pensar en tal o cual cosa, produciendo en el ánimo ese fenómeno rápido y curioso que se llama asociación de ideas. Hay frases musicales y timbres de instrumentos que evocan en nosotros el pensamiento de la guerra, de la cosa, de la impunidad, de la celosía. Cuando en el tono de oración o la coda de la sazón el tono de silencio deja oír su fase melancólica, langüida como la rosa, morbunda como la claridad del día... se representa al espíritu el encendido hermano palpitando poco a poco, los ruidos de la ciudad dormitante, el sueño desplegando sus paradas alas en el crepusculo, el manzano del Sena